

Relations canado-américaines

La conduite de ses relations multiples et complexes avec les États-Unis a occupé la première place dans l'ordre des principaux objectifs bilatéraux du Canada en 1977. Divers événements ont d'ailleurs montré toute la vitalité et la diversité qui caractérisent ces relations à l'heure actuelle. Des accords ont été conclus sur un traité relatif aux pipelines de transit, sur un gazoduc du Nord, sur les droits de péage de la Voie maritime du Saint-Laurent et sur la coopération dans les applications pacifiques de l'énergie nucléaire. Par ailleurs, les discussions et les négociations se sont poursuivies sur les frontières maritimes et un certain nombre de questions intéressant l'environnement transfrontalier.

La Communauté européenne et le Japon

Malgré un climat économique généralement peu propice, le Canada s'est appliqué, en 1977, à accroître et diversifier ses relations économiques et politiques en resserrant ses liens avec le Japon et en faisant valoir ses intérêts auprès de la Communauté européenne — dont l'intégration ne cesse de progresser — et de chacun des pays qui la composent. Il a aussi déployé des efforts particuliers pour donner une expression concrète à des ententes solennelles comme celles du lien contractuel établi avec la C.E.E.

Le défi Nord-Sud

En 1977, les relations du Canada avec les nations en développement ont constitué l'une de ses préoccupations majeures. C'est ainsi qu'un élément essentiel de sa politique étrangère a été sa contribution à un transfert net de ressources vers les pays pauvres par le biais d'un important programme d'aide au développement. Le Canada a continué d'étendre son programme d'aide, tout en accordant une attention accrue à la place que peut occuper dans sa politique étrangère un programme qui, tout en étant efficace et humanitaire, réponde à ses intérêts nationaux.

Adaptant sa politique étrangère aux multiples facettes du Tiers-monde, le Canada a étendu et diversifié davantage ses relations commerciales et financières avec un certain nombre de pays qui prennent une importance croissante en Amérique latine, en Asie et en Afrique. En même temps, il s'est efforcé, au sein

de nombreuses tribunes, d'harmoniser les relations entre les pays en développement et les sociétés industrielles avancées, profitant, à cette fin, de l'avantage inestimable que lui confèrent son accès privilégié aux conseils du Commonwealth et de la Francophonie et son engagement, toujours aussi ferme, envers l'Organisation des Nations Unies. Les travaux de la Conférence de Paris sur la coopération économique internationale, qui a pris fin sur une note plus ou moins heureuse au milieu de l'année, ont été repris par des négociations sur le Fonds commun, les accords relatifs aux produits de base, l'endettement des pays en développement et d'autres questions complexes.

Paix, sécurité et relations Est-Ouest

Le Canada a continué d'appuyer les efforts déployés, à l'échelle internationale, en vue de réduire les tensions entre l'Est et l'Ouest et de promouvoir le désarmement, en suivant de près les pourparlers des superpuissances sur la limitation des armements stratégiques et en participant à la Conférence du Comité du désarmement, aux entretiens sur les réductions mutuelles et équilibrées des forces, à la réunion de Belgrade qui suivit la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe, ainsi qu'aux préparatifs de la session extraordinaire des Nations Unies sur le désarmement. Il a, en outre, réaffirmé son engagement au regard de la paix et de la stabilité mondiales par un apport réel à la sécurité collective de l'Occident, assurée par l'OTAN et NORAD, et par sa contribution aux forces de maintien de la paix de l'ONU stationnées en plusieurs points chauds du globe.

À la fin de l'année, le Canada, comme beaucoup d'autres pays, fut d'autant plus déçu par la lenteur des travaux de Belgrade en ce qui concerne la promotion de la détente, des droits de la personne et de la coopération en Europe que le conflit entre l'Est et l'Ouest prenait des proportions inquiétantes dans d'autres régions du globe.